
深圳灣北側建有綠道，全長15公里，東起
福田紅樹林自然保護區，西至蛇口海上世
界，被譽為深圳最美步道。
2011年建造的大運會火炬塔，矗立在深圳

灣綠道的中間點上。如果天氣允許，我每天
上班都會從火炬塔騎自行車到紅樹林，再改
乘地鐵到單位；周末晨練，則沿相反方向從
火炬塔騎到海上世界往返。沐浴深圳灣晨
曦，已然成為日常生活的一部分。晨光微露
的深圳灣，或晴空如洗，或煙波浩淼，或細
雨迷濛，無不引人入勝。一灣碧水，百態千
姿，充滿靈動的氣息，同時透出幾許歷史的
滄桑。
深圳灣山形水勢，千百年來變動不大，不

像前海因珠江泥沙沖積而一直處於變化之
中。當然，隨着時代變遷，沿岸亦呈現出不
同風貌。而今這灣碧水，北靠深圳灣兩大總
部基地，西臨前海深港現代服務業合作區，
東接河套和口岸經濟帶，一派欣欣向榮之
勢。南岸是香港流浮山和天水圍，乃上世紀
八九十年代建造的公寓樓和歷史更久遠的農
家院落，顯得有些陳舊。但那是一處傳奇般
的存在：有老碼頭江湖社會的神秘，有新市
鎮人文匱乏的悲情，有遠離主城僻壤荒郊的
落寞，亦有成為「北部都會區」開發熱土的
憧憬……
看着深圳灣南北兩岸的不同風貌，我想起

一個傳說，一個段子。傳說當年英國人把維
多利亞城（今香港主城區）建在港島北部，
而不建在地勢更平坦的南部，是為了與維港
對面的九龍城隔海相望，讓新城的秩序與舊
城的混亂形成對比，以展示大英帝國的富庶
和文明。今天的深圳灣有些像當年的維多利
亞港，深圳市濱海地帶迅速崛起的繁華，把
對岸的停滯和落後淋漓盡致地襯托了出來。
段子講的是一個逃港客，準備夜裏從深圳

灣偷渡過去。偷渡者在漆黑一片的海面上迷
失了方向，搞不清哪邊是香港，哪邊是深圳
了。他只好根據燈光來判斷，想着燈光更多
更亮的一方肯定是香港，結果游了半夜，天

亮後發現又游回了深圳。
傳說也罷，段子也罷，一個不爭的事實擺

在那兒：深圳灣好似一面櫥窗，展示着深
圳、香港這對兄弟城市一個多世紀以來的沉
浮變遷。想當年，無數逃港者冒着生命危險
游向對岸。天水圍的居民不少就是新移民，
所謂「內地新娘」有時會成為倫常悲劇的主
角。而在今天的深圳灣綠道上，每隔數十米
或數百米，就可看見一個臨時搭建的塑料
棚，配有高強度照明設施和一些必要裝備，
終夜派人值守，以防對岸有人偷渡過來。儘
管如此，時不時仍聽聞公安破獲偷渡團夥的
案子。偷渡者大都是前幾年逃港的非法勞
工，疫情之下找不到工作，還有感染病毒的
風險，被迫回流。
印象中，這些棚子是今年3月初深圳爆發

新一輪疫情時搭建起來的。經過半年多的風
風雨雨，藍色的棚布大多已經褪色，有些地
方破損了也沒有修補。晨暉暈染，靜默而
立，像被潮汐沖上岸的貝殼，顯得那麼孤
單，那麼無助……
然而，我終究還是將目光投向深圳灣的盈

盈碧波。朝暉灑落，初秋的風拂面而來，黛
藍的水面微微起伏，一片銀輝中醞釀着金色
的浪漫，那才是這片深港共有水域的主調。
如果說香港經過修例風波一役來到發展的轉
折點上，深港雙城故事也來到新的起點。從
製造業合作到服務業合作，再到全方位城市
合作，兩個海洋城市一路前行，勢將以深圳
灣為中心，拓展無盡的想像空間。形象地
說，當狹小的羅湖橋連上飄逸的深圳灣大
橋，深港雙城故事從小河時代邁入了大海時
代。
香港方面，繼上屆政府破天荒提出「北部

都會區」計劃以後，本屆政府甫一就職，新
任特首李家超就致電廣東省及深圳市主要負
責人，表明要共同努力推進粵港澳大灣區發
展，把合作推向更高台階。立法會則在新政
府就職前後不到兩個月的時間裏，分別提出
香港對接深圳前海合作區和口岸經濟帶融入

國家發展大局的議員議案。香港各界迫切希
望加快向北發展、推進港深合作的願望，躍
然紙上。
香港各界的迫切願望，得到了深圳的積極

回應。各級政府及相關社會團體、智庫組織
和企業主體，紛紛展開調查研究，提出政策
建議，啟動合作項目。前不久，一場別開生
面的「深化深港合作專題深聊會」在前海舉
行。會議由深圳市政協組織，十餘位來自全
國、省、市、區四級政協及香港立法會的代
表，以及深圳市發改委、大灣區辦等多個職
能部門負責人，覆蓋政界、學界、商界，圍
繞進一步推進深港合作問題展開了三個多小
時的線上線下交流。與會者一致認為，深港
雙城再次迎來了合作發展的黃金期。
深圳與香港的合作，不僅僅是兩個城市之

間的合作。深圳作為中國特色社會主義先行
示範區服務整個國家，香港作為國際大都市
聯通全世界，兩個城市的合作與發展牽動着
中國與世界雙向互動的大格局。作為粵港澳
大灣區建設的重要引擎，它們需要提供動
能，帶領大灣區向前走。正是在這樣的背景
下，前海深港現代服務業合作區空前大擴
容，河套和深港口岸經濟帶開發方興未艾，
與香港「北部都會區」建設形成相互呼應之
勢，風生水起之局。
海天之間，以「深港西部通道」著稱的深

圳灣大橋穿雲破霧而來，踏浪御波，把遼闊
的海灣變成了內陸湖。長橋一頭連着流浮山
天水圍，一頭連着大南山蛇口港，見證日新
月異的深港雙城故事，見證新時代新征程的
灣區故事、中國故事。有道是：

千古滄桑入碧波
一橋飛渡出山阿
同心共築青雲路
不負雙城故事多

少女情懷總是詩。不僅少女，很多很多
的男少年，都鍾意詩。證之我個人的成
長，就是這樣。十三四歲的時候，就愛在
紙上塗塗寫寫，都是詩。當然，寫的是白
話文詩，分行就蔚然成篇。既有作品，當
然是投之報刊而後快，希望能變成鉛字，
刊諸紙上，那就十分滿足矣。
那時，採取的是稿海戰術，不理是報章

雜誌，都是我的投稿對象，貼一個一角郵
票，就投諸郵筒。當然，水準奇劣，自然
是稿沉大海。但不緊要，年輕精力旺盛，
投、投、投，那時沒有影印，也沒用「過
底紙」，被投籃了，自是沒有存稿。有本
雜誌叫《南燕》，有個詩專頁，有個專門
評詩的編輯，不知何許人也。某期，在目
錄中看到自己的筆名，大喜，終被我攻陷
陣地了。誰知——
當翻開雜誌一看，不禁一愕，這是我的

作品？看署名，確是。而詩，僅有數行。
這類短詩，我沒有寫過，字句卻依稀記
得。看評詩，那位編輯說，某某每期都寄
大量的詩稿來，多無可取；這首詩本有十
多二十行，囉嗦沉悶，刪刪刪剩回這幾
行，始可一看。

這真是晴天霹靂，這不是本人敝帚自
珍，而是將我的底牌也揭露了出來，既羞
且憤。自此之後，我明白自己非「詩
人」，也沒寫詩了；那位「專家」，毀了
一個未來偉大的詩人。
很多年後，我才知道，那位評詩專家叫

何達，是有名的詩人。
林曼叔主編的「香港文學研究叢書」，

列出一眾作家，知我喜歡侶倫，就指定我
編選《侶倫作品評論集》。秀實主編《何
達作品評論集》；詩人評選詩人，那確是
對口；書面世後，林曼叔贈予一冊，也沒
細看。日前書山偶拾，翻翻內中有篇何達
自己寫的〈學詩四十五年〉。他說：
「第一首詩是怎樣寫的呢？有一天，你

忽然寫起詩來了。在這以前，你根本沒有
提過要寫詩，也不知道自己會寫詩。可
是，一提筆，就寫出一首詩來。多奇怪，
第一首詩，往往就來得這樣自然。」
這是對的。我第一首詩，也不知寫什

麼，總之是「來得自然」，來得「不經不
覺」；夭折也快，籃，就是它的小棺材。
跟着，無數它的弟弟妹妹，全遮蓋了它。
何達將詩，看成是自己的生命，不像我有
疏離感，他說：
「詩，一方面是屬於你的，是你的創

作，是你生活經驗的結晶，是你悲哀的沉
澱，是你快樂的昇華，是你苦悶的吶喊，
是你勇敢的投射，是你血淚灌溉的鮮
花。」
我沒這種志向，也沒有這種經驗。由是

我知道，要成為一位詩人，應該是要有幾
分天才，幾分堅持，那才可成大業。看何
達的文章，他是有的。所以在詩界裏，他
有他的地位。但可惜，我有「先入之
見」，沒有細看過他的作品。
這書的封面，何達的「相」，選得不

錯，確是有詩人的風采。
何達（1915-1994），被人譽為「青年

導師」。不過他成不了我的「導師」。

「千祈」相當於書面語嘅「千萬」。點解
廣東人會將呢個指無論如何嘅詞講做咁，同
埋點解用最深個「祈」而唔係其他幾個淺啲
嘅：其、期、奇。「千祈」有「祈」求你
「千」萬唔好咁嘅意思，所以唔做得唔用呢
個字㗎！
講到「千祈」，好多人都會噏得出一個極

具代表性嘅人物，就係人稱「配音皇帝」嘅
譚炳文。
譚炳文響1985年同尤伯連納死之前告誡世

人唔好食煙條宣傳短片配音：
…我要話畀你哋知，唔好食煙，無

論點都好，「千祈」唔好食煙，如果
我以前冇食煙，我好相信我而家唔會
喺呢度同你哋講我生肺癌嘅嘢。
呢條短片可以講得係譚炳文其中一

個代表作，不過亦都帶嚟咗負面影
響。佢喺過咗好多年之後接受訪問嗰
陣話當年嘅香煙廣告商就係因為佢拍
咗呢條戒煙宣傳片就唔搵佢拍廣告，
連簽咗約都話要同佢解約，譚炳文話
呢單嘢真係「喊得一句句」。「一句
句」指連續多句，比喻連續不斷。廣
東人嘅「喊得一句句」嘅表面意思係
唔停咁喊，係用嚟形容狀況好淒慘
嘅；正正係：

尤伯連納勸戒煙 譚炳文傾力聲演
香煙廣告冇得撈 勢估唔到咁糟糕
人稱「鬼才」嘅黃霑有鋪煙癮冇

人唔知，2004年佢死於肺癌。以佢
嘅才智唔會唔知吸煙危害健康嘅，
不過佢個人大情大性、做人做事至
緊要開心，所以從冇諗過去戒煙；
正正係：

自我滿足每一天 黃霑死都唔戒煙
告之千祈咪食煙 佢話唔食人都癲
據講黃霑身邊好多好朋友都知道

佢身體出現問題而勸佢戒煙，佢就係
死都唔聽，呢啲咪叫冇「冇佢修」
囉！
廣東人遇到啲人冇佢辦法就會講

「冇你修」；如果用「修為」個
「修」，真係唔會睇得出有呢個意
思，不過幾乎係人都咁寫。「不可收
拾」指不可挽回，咁即係點都冇法子
搞得掂，所以筆者認為個「修」字應
該換做「收拾」個「收」至啱；亦即
係話「冇你收」先至係正寫，不過你
咁寫十居其九啲人都會話你錯，咁大
家知咗就算嘞！有時唔係你想同流合
污，個大環境係咁你都「冇佢修」！
翻查字典，「嗉」(口字邊做個素)

讀做「素」，「嗉囊」係鳥類喉嚨下
面暫時寄存食物嘅地方；「脺」(月字邊做個
卒)讀做「脆」，「脺臟」同「嗉囊」都係
「胰臟」嘅別名。雞其中一個部位，叫做
「雞忘記」，好多人都以為係「雞尾」，即
係「雞屎忽」。其實「雞忘記」係指「脺臟/
嗉囊」，個名嘅由來唔因為佢size細而容易
畀人忽略，只係因為舊時一般家庭唔係時時
有雞食，大人想啲細路食多啲雞肉、少食啲
內臟，先呃佢哋食咗「雞忘記」會冇記性
啫。

◆黃仲鳴

新詩導師

千祈．喊得一句句．
冇你修．雞忘記

王小波對宋掀起小波﹖

◆木 木

◆梁振輝香港資深出版人 ◆王正亮
粵語講呢啲

詩語背後

長相思．深圳灣晨曦（下）
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◆責任編輯：張岳悅

王正亮，在父親耳濡目染的熏陶下，
初中已接觸玄學，後得佛法老師傳授陽
宅風水及文王卦。直到2013年，通過禪
定悟出與際遇相應之姓名學，依此因
緣，公開奧秘，望有緣人得到裨益。
世間萬事萬物皆是相對的，沒有對

比，真難分什麼是大？什麼是小 ？所謂
至大無外，至小無內，故所謂大，即相
對大，所謂小，亦即是相對小。因此宋
代王小波所掀起的內亂，究竟是小風
波，還是大風波呢？那得從當時的形勢
說起。
宋太宗征討遼國，以慘敗告終，不僅

這樣，還喪失了像楊業這樣的勇將，再
也沒有跟遼國作戰的勇氣了。加上國內
局勢也很不穩定，特別是川蜀地區連續
爆發農民起義，弄得宋王朝手忙腳亂，
窮於應付。
當然民變、民亂，皆因在上者失策、

昏庸、不理民間疾苦而導致。而從宋太
宗的姓名五行組合分析可見一斑！
原名：趙 辛 賜名：趙 辛 自改：趙 辛

匡 丙 光 癸 炅 乙
義 甲（外敵）義 甲（外敵）

「辛」金姓氏，經審時度勢，可以非常
進取，所以伐遼，可惜外敵甲木太強反
剋「辛」金趙氏，大敗而回，加上自己
所改的名字，趙炅，辛金剋乙木，自然
對民間疾苦，漠不關心，於是釀成王小
波的內亂。

王 辛
小 甲 化進化退
波 乙 外卦

1）當外卦「乙」木時，「辛」金能駕馭
那些受苦的陌生人起義反抗趙氏，乙辛
沖。
2）甲木乙木連在一起，就有化進化退的
效果，當面對政權化強乙木變甲木，最
終還是敗陣！雖然如此，他所掀起的風
波相對當時的宋朝，實在也不能稱為小
波了！自然從當時的形勢說起更能反映
了內亂的威力！
川蜀地區在五代時期先後建立過前

蜀、後蜀兩個政權，長期遠離戰火，因
此，後蜀時期，國庫十分豐實。宋太祖
滅蜀後，縱容將士在成都搶掠，把後蜀
積累的財富運到東京，激起了百姓的怨
恨。到了宋太宗的時候，又在那裏設立
衙門，壟斷了蜀地出產的茶葉、絲帛買
賣。一些地主、大商人趁機投機倒把，
賤買貴賣。蜀地百姓的生活日趨艱難。
青城縣（今四川灌縣西南）有個農

民叫王小波，和他妻弟李順都是以販
賣茶葉謀生的。官府禁止民間買賣茶
葉後，王小波被斷了活路，決心起
義。消息傳開後，各地貧民紛紛前來
參加王小波的起義軍。王小波宣稱：
我們都痛恨今世的貧富不均，從今天
起，我來改變這個事實，平均財富。
王小波這個均貧富的口號，得到貧民
的擁護，起義隊伍很快壯大，十天的
工夫，就聚集了幾萬人。
王小波有了人馬，先打下了青城，接

着，又乘勝攻打彭山（今四川彭縣），
在彭山百姓的響應下，起義軍很快攻下
了縣城，殺了大貪官齊元振，把他平日

從百姓那裏搜刮得來的錢財，分給貧苦
的百姓們。
王小波隨後便帶兵北上，向江原（今

四川崇慶東南）進軍，駐守江原的宋將
張玘發兵抵抗，雙方在江原城外展開一
場大戰。王小波的起義軍個個英勇頑
強，張玘眼看支持不住了，就放起冷箭
來。王小波沒防備，前額中了冷箭，他
不顧鮮血從臉上往下流，繼續戰鬥，終
於打敗宋軍，把兇惡的張玘殺了。
起義軍進佔了江原後，王小波因傷勢

太重死去。王小波死後，起義將士推舉
李順做首領，繼續帶領大家打擊官軍。
在李順的指揮下，起義軍不斷壯大，

連續攻下許多城池，不斷取得勝利，最
後攻取了蜀地的中心成都。成都的文武
官員見勢不妙，早就逃跑了。
公元994年正月，李順在軍民的擁戴

下，建立了大蜀政權。李順做了大蜀
王，一面整頓人馬，一面繼續派兵攻佔
各州縣，從北面劍閣到東面的巫峽，到
處是起義軍的勢力。
消息傳到東京，宋太宗非常驚慌，趕

快召集宰相商量對策。隨後派宦官王繼
恩為劍南西州治安使，前往鎮壓。王繼
恩兵分兩路，派人從東面將巫峽的起義
軍堵住，自己率領大軍向劍門進兵。
王繼恩通過了劍門後，集合蜀地宋

軍，進攻成都。那時候，駐守成都的起
義軍有十幾萬人。但是在敵人重兵包圍
之下，起義軍漸漸抵擋不住，成都城終
於被攻破，李順也在戰鬥中身亡了，起
義失敗。
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姓名館

帆布書包
◆青 絲

住處附近有一所小學，每天都有上學
的小朋友經過，人人揹着碩大的雙肩書
包，步態沉重，少有人奔跑追逐，嬉鬧
玩笑，缺乏本應有的童趣與天真。看到
這樣的畫面，我總會想起過去的小孩子
揹一個帆布書包上學，打鬧跑跳，書包
會隨着動作在屁股上一顛一顛的，不僅
把各自清澈透亮的童年展現得淋漓盡
致，也有着一種所屬時代的特殊歡樂。
帆布書包是留存在幾代人記憶裏的時

代符號，也是通往成功路上的初始路
標。過去受物質條件所限，書包都是用
帆布縫紉製成的，尤其軍綠書包，幾乎
全民皆用。直到今天，許多搞懷舊營銷
的商家，仍會用印有「為人民服務」字
樣的軍綠帆布書包作為噱頭，猶如穿越
旅行的重要布景，供一些人追憶消失已
久的鄉愁和集體性人格。

帆布的質地厚重挺括，結實耐磨，用
手輕輕摩挲，從指尖可以明顯感受到纖
維的粗糙顆粒，給人的感覺可用上一輩
子。過去到學校讀書，也沒那麼多課本
要裝，同一個帆布書包，經過幾個人手
是很常見的事。遇到接縫處撕裂開了口
子，經匠人車縫補綴，又可以繼續使
用。昔日許多人的書包雖然已被洗刷得
發白，卻乾淨素雅不失尊嚴，能間接反
映出使用者的德行和風骨。
帆布書包也盛裝過我的青葱歲月，還

讓我遇到過許多趣事。我少年時就讀的
中學旁邊有一座鐵橋，我有一天到鐵橋
對岸玩，遇到下大雨，空曠的野外無處
躲雨，我擔心雨水會淋濕書包裏的課
本，便脫下衣服包住書包夾在腋下，光
着膀子跑過鐵橋。沒想到被人以為是危
險品攔下來檢查，確認是書包才放行。

對帆布書包情有獨鍾的還有導演李
安，他2002年憑藉電影《臥虎藏龍》獲得
奧斯卡最佳外語片獎，功成名就後回到
闊別已久的故鄉台南，在一家小店買了
一個軍綠色帆布書包，帶回美國送給兒
子作為禮物。因為他的青少年時代，就
是揹着同樣的帆布書包在台南求學成長
的。李安用帆布書包與兒子構建情感認
同，不失為一種發展成熟關係的方式。
如今各種材質的書包層出不窮，帆布

書包已退出了生活舞台。但很多時候，
現代器物並沒有引導人們走向更深層
次、更有意義的生活，甚至產生的是相
反的結果——書包現在成了許多小孩子
的沉重負擔，未來即使有人回憶，恐怕
也只有無盡的抱怨，而無法像帆布書包
一樣，能夠映射出過往歲月裏的故事，
失去了從往事裏淘出金子的懷舊樂趣。

◆◆晨曦微露晨曦微露，，小女孩眺望一片煙波中的深小女孩眺望一片煙波中的深
圳灣大橋圳灣大橋。。 作者供圖作者供圖


